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首席记者 潘高峰

“楼道闻到一股烟焦味！”

今年 2月 20日下午，家住嘉
定区胜竹路一小区的张女士在家

中闻到空气中飘着一股烧焦的味
道，但家里门外，都没找到气味源

头。张女士没有大意，她拿出手机，

点进每天都要“打卡”的那个微信
群，把自己的担心发在了群里。

几乎是秒回，群主孙辰熠迅速
响应，并赶到张女士所在楼道查

看，最终发现烟焦味是从 902?传
出。孙辰熠在群内呼叫，最终通过

电话联系到房主，打开了密码锁。
此时，房内已是浓烟滚滚。原来，房

主出门前忘拔充电设备引燃被子，
所幸发现及时，明火很快被扑灭。

“多亏了有这个微信群，不然损失
大了！”

这是个什么群？为什么如此神

通广大？原来，孙辰熠是一位社区
民警。在嘉定，像这样由社区民警

担任群主的警民微信群有 3000

多个（见图①）！
为践行人民城市理念，迎接建

党 100?年，去年以来，上海嘉定
警方在全区建立了 3162个警民微

信群，覆盖 42.6万名地区群众，成
为“矛盾不上交、平安不出事、服务

不缺位”的“枫桥经验”的线上探索

与实践。
群起警情落。去年至今，嘉定

区报警类 110 同比大幅下降
19.05%。警方通过微信群及时消除

隐患 2.6万起，答复各类咨询 103

万起，帮助群友解决困难 8236件。

矛盾不出群
“原来业主群的绝大部分人，

都进了正能量满满的警民微信

群！”菊园嘉和社区物业经理石迎
峰提起小区业主“移群”之前与居

委物业关系“剑拔弩张”，如今满意
度提升了近 3倍，总会为这个社区

民警担任群主的微信群点赞。

两年前，小区业主因房屋质量
问题自发建了个 500人的大群，天

天嚷着要上访，还“抱团”拒交物业
费。这个群可谓“水泼不进”，居委

干部、物业人员甚至民警尝试进群
都很快被“踢”了出来。

就在这期间，警民联系群开始
探索建立，社区民警孙辰熠和居委

干部联手，结合楼组党建，发动广
大居民入群。居民起初不买账，孙

辰熠深知，要取信于民，首先必须
回应百姓诉求，破解难题。在推动

房屋维修的基础上，民警和居委干
部逐一上门走访、帮忙出主意想办

法，同时宣传法律知识，最终引导
情绪激动的居民走司法途径化解

了问题。
此后，经历了共同抗疫，不少

入群居民发现，这个群不但能解决
安全防范问题，而且可以享受各种

服务便利，一传十，十传百，大家纷
纷从原来的业主群“迁移”过来。有

事 @社区民警成了大家的习惯。
无论是化解邻里纠纷还是居

民与物业的矛盾，都能在这个群里

形成合力，线上线下同步解决。警
情变少了、社区也更和谐，小区的

物业费征收也得以顺利开展。
嘉和社区建警民联系群的成

功经验，很快在菊园派出所辖区推
开，接着又在嘉定全区推广，成为

互联网背景下社区警务的一种新

探索，并逐步建立起基层领导进
群、业务部门后援、制定公约规范

等系列配套措施。
目前，嘉定区实有人口总数的

22.4%已被分别纳入 3162 个警民
微信群，实现线上网格分块全覆

盖。以往广场舞、装修噪音扰民，不

文明养犬、占车位停车纠纷等 110

警情较多的矛盾，通过微信群“反

映、响应、反馈”机制，得以化解在
最基层和最初始状态。

平安线上营
安亭派出所社区民警郭玉良

是一名军转干部。在他管辖的社

区，大家都亲切地称他“郭大帅”。
“作为社区警务的新手，能这么快

得到大家信任，多亏有了这个群。”

郭玉良至今无法忘记，刚刚
建群时，加入者寥寥。为了拉人入

群，他不得不每天下班时守在小
区门口，一个个请大家扫二维码。

有了群，还只是第一步，有作为才
有地位。

去年 9月 25日凌晨，居民张

女士在群里求助：“我老公从老家
来了，他说不给他钱，就和我同归

于尽！”微信群瞬间“炸锅”，居民们
议论纷纷，郭玉良第一时间联系张
女士了解情况。原来张女士和丈夫

石某感情不和，已分居 10年多，张
女士提出过两次离婚但丈夫都不

同意，这次来上海之前，石某在电
话中向张女士索要钱款，扬言不给

钱，就从安徽老家到上海找她“同
归于尽”。

郭玉良没有把这件事当成普

通的夫妻纠纷，通过调阅相关信
息，他发现石某已于当天凌晨赶到

安亭，很可能马上就会出现在张
女士居住的小区。当机立断，郭玉

良马上赶到小区开展排查巡逻，经
过一个通宵的守候，终于在早晨 7

时在张女士楼下等到了石某。郭

玉良立即与辅警一起把石某控制
住，在他随身携带的包内发现了一

把菜刀。

在派出所，郭玉良先是对石某
进行了教育训诫，然后找来张女士

和社区的居委书记，与石某面对面
开展纠纷调解。

谈话一直从早上持续到了当
晚 11时，当张女士最终和石某签

下调解协议书，石某保证不再打扰

张女士正常生活并回老家找工作
赚钱时，郭玉良心里的石头终于

落了地。但他还是不放心，直到确
认石某坐上返回安徽的长途汽

车，才真正松了口气。当郭玉良将
整个经过在群内通报后，居民们

也都放下了心，直呼“郭大帅”果

然不负众望。
类似这样的故事不在少数，警

民微信群让警民沟通有了更加便
捷的渠道，居民反映各类治安隐患

问题，一张照片、一段文字就能说
清问题，社区民警、辅警、居委、物

业，可以最快的速度响应。邻里之
间的相互守望，也得到充分体现。

今年 2月 23日上午，有人看

到一个三四岁的小男孩光着脚在
小区的主干道上找妈妈，就拍照发

在了群里。没想到，社区民警还没
赶到现场，热心邻居已经精准联系

到了家长，把孩子带回。
警民微信群也成为社区平安

共建共治的平台，类似于楼道堆
物、电瓶车飞线充电、沿街商铺“三

合一场所”住人等安全隐患，社区

民警在线上精准宣传，社区群众共
同监督，形成了良性循环。

去年，永靖路五月花小区外道
路上班高峰时拥堵，车多人杂有交

通隐患，社区居民在群里纷纷出谋
划策，警方综合各方建议和现场情

况，将路口两根车道改成转弯道，
并增开别墅区北门，使这里的交通

更安全顺畅。

服务心贴心
在嘉定区叶城派出所辖区，

有一个变化一直为社区民警津津

乐道。

“以前大家在群里都是在发

‘谁占了我的车位’，现在都在发

‘我的车位可以停’！”（见图②）庆
阳社区民警季良告诉记者，警民微

信群提供的各种贴心服务，不仅得
到了群众信赖，也密切了邻里关

系，盘活了社区资源，增强了小区
的凝聚力，社区管理更高效了。

“叶城警事”是叶城派出所的

微信公号，上面进驻了派出所全部
103个微信群。公号在社区民警、

辅警外出培训或晚上休息时段，
承担托底、补位任务，确保群内的

紧急求助、疑难咨询 24 小时有人
响应，群众诉求件件有回应、事事

有结果。
在此基础上，“叶城警事”还梳

理了警民联系群内常见的非公安
类求助，收集了消费服务、社区事

务、市场监督、法律援助、便民开锁
及水电报修等贴近居民生活所需

的服务电话，让防范无漏洞，服务
也无死角。叶城派出所所长乔贝

告诉记者：“带着感情去维护公众
号和微信群，让群众在警民微信群

里找到家的感觉，是我们一直希望
做到的。”

为了在机制上做好保障，嘉定

警方还建立了警民微信群日常运
维、激励、监督保障制度，将群内防

范宣传、居民参与热情等要素指标
纳入评估，通过建立驻群巡查、定

期抽查等方式，及时掌握各微信群
回应群友的及时度、推送任务的完

成度、群友活跃度等。
对于群众了解办案进展、人口

户籍政策、窗口办事流程、档案资

料调取等问题，嘉定各派出所均有
综合民警、治安民警作为后盾，确

保 24小时内有响应、有反馈、有结
果。而对于民警通过微信群将各类

安全隐患消除在萌芽阶段的，嘉定
分局也将进行表彰奖励。此前提到

的社区民警郭玉良，就因管理、维
护警民联系群表现出色而荣立三

等功，成为社区民警参与网络社区
治理的标杆。

有事@?区民警 嘉定警务新探索一年多消除隐患2.6万起

    当下， 有一部电视

剧火得很， 要是你还没
看过、听过，可能就会被

人说“OUT”了。 对，它

就是《赘婿》。 说相声的
郭德纲公子郭麒麟 ，

演起戏来也是有模有
样、笑料百出，赚走不

少流量。

没想到， 在现实生

活中，竟也有人专做“赘

婿” 的生意。 据媒体报
道， 杭州的萧山便有一

家专门的 “入赘婚介

所”， 它瞄准萧山盛行
的招婿风气，打的就是

“赘婿”这块招牌。 如今
婚介所“上门女婿”的介
绍费已翻了 10倍， 从 1500元上

涨至 15000元， 最近一个星期就

有二十几名男性上门咨询， 来的
人也是五花八门。足可见，“赘婿”

的需求之广。

是好事，还是坏事？在现今社

会， 陈旧的婚姻观念早已被打
破， 做个上门女婿其实也没什

么。 只要郎有情妾有意，无论是
在男方家生活还是在女方家生

活，都不是什么原则性问题。 但

婚姻的基础应该是“为了爱情”

“为了幸福”，而不是为了其他。

如果还没谈对象，就奔着当“赘
婿”去的，可就要严重怀疑其动

机了。

从婚介所提供的信息就能看

出，对女方的介绍，重点突出的

是其家庭的资产、房产、身价等
等，原本的相亲变成了财富大比

拼，“看女孩”变成了“看家长”。

如此浓厚的功利色彩之下，还能

有什么爱情？ 说白了，有的人就
是想依靠当“上门女婿”少奋斗个

几年， 正如网友调侃的那样，“我
不想努力了”。

可想而知， 倘若一开始仅仅
是从钱的方面考虑而结婚， 两个

人又如何能好好生活？ 到头来，

很可能因为性格、爱好、人品、能

力等方面的差异， 导致婚姻破
裂，甚至反目成仇。 类似的例子，

确实不少。

实际上，电视剧《赘婿》里郭

麒麟饰演的宁毅， 并不是 “吃软
饭”的角色。 相反，他还依靠机智

和能力， 逐渐成为江宁大户苏氏
布行的主心骨。像这样有才能、有

骨气的上门女婿， 才应该是后来

者需要学习和效仿的。

总而言之， 千万别把上门女

婿当成人生捷径。动机不纯，婚姻

怎能长久？

也
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新民随笔

个警民微信群显神通3162

嘉定
去年以来

群起
警情落

■ 建立 3162个

警民微信群

■ 覆盖42.6 万
名地区群众

■ 及时消除隐患

2.6万起

■ 答复各类咨询

103万起

■ 帮助群友解决

困难 8236件

■ 报警类 110?

比下降 19.05%
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